

Rolando Mix Toro, poeta nortino

Cuando el poeta posez-montiano Rolando Mix Toro dejó Chile hace treinta años, nunca pensó que al regresar a las tierras nortinas, vería tan cambiado para bien el puerto de Iquique que lo vio crecer.

Radicado en España y con una carrera internacional reconocida en Europa, Mix no deja de recordar por sus raíces nortinas tan orgulloso y siempre deja muy bien puesto el nombre de la Primera Región.

"Para mí es un deber de todo chileno dar a conocer sus orígenes y contar acerca de la historia de este hermoso país como también la cultura que en él existe", sostuvo.

Añadió que deseaba con muchas ganas volver a su país, el que debió dejar en la década del '70 tras el pronunciamiento militar, cuando él se desempeñaba a la cabeza del Instituto de Desarrollo Agropecuario en Atacama.

Confiesa que su regreso a Chile y en particular a la Primera Región, aunque fue sólo por algunos días, lo puso muy nostálgico, pero al mismo tiempo sintió mucho orgullo al ver al puerto de Iquique crecer y modernizarse, "yo por ello que la comuna tiene una gran tarea el continuar dando vida a la ciudad, pero al mismo tiempo seguir con las tradiciones las propias de esta raza. Sé que son pocos los iquiqueños de nacimiento que queden, pero esa raza también debe ser entendida por todos aquellos que no nacieron de aquí, han hecho de este puerto su hogar", indicó.

DEPORTISTA

Rolando Mix contó que en Iquique y en el Norte en general, antes de ser conocido como poeta, fue reconocido por sus buenas deportivas alcancías en la disciplina de la natación, donde alcanzó importantes logros junto al actual alcalde Jorge Soria.

Luego el destino lo llevó a dedicarse más a las letras por tiempo completo y convertirse en un poeta.

Una de las obras poéticas sobre la que ha ofrecido más recitales en el extranjero, y que fue recogida en un auto-retrato se denomina "El co-



Rolando Mix Toro fue amigo de Víctor Jara y le ayudó a escribir el tema "El Pintor". Fue 10 años fuera de Chile y hace poco días volvió a recorrer las calles de Iquique, que lo vieron crecer.

pojo y tú" (Poemas universitarios de Zaragoza), y otro de sus escritos destacados es "Poemas a vista vista".

Pero Mix no sólo se dedicó a la poesía, su gran pasión, sino también al periodismo y tuvo una carrera destacada como editor de la revista "Los tiempos", "La Revista Cultural", también en "Última hora" y fue subdirector de "Orfeo", revista de poesía, cuya colección completa se encuentra en la Biblioteca Iberoamericana de Berlín.

En la ciudad de Zaragoza ha sido redactor jefe y administrador del quincenal "La literatura cultural y deportiva", también se desempeñó en Ediciones Paulinas, Herder, Loxada, y Presso Latinoamericana entre otras.

PIMENTO

También ha trabajado en el canto popular, pues conoció a través de la gran amistad que tuvo con el cantante nacional Víctor Jara, a quien incluso le ayudó a escribir el tema "El pimienta".

"Adm recuerdo que con Víctor nos reunímos en un café y en ese lugar comenzamos a hablar de lo más representativo del norte y así nació el Pintor", recordó con nostalgia el poeta.

OLVIDO

Rolando Mix, indicó que una de las cosas que le da más tristeza es ver como la comunidad nortina se olvida de los escritores locales. Pues

siempre se recuerda y también es memorable sólo a los grandes de Chile como Pablo Neruda. Sin embargo, desde las tierras de la Primera Región muchas han sido las aportes de los poetas locales, que si quisiera se recuerdan y han caído en el más grande de los olvidos, lo cual es muy lamentable.

"Incluso siempre se habla del secretario de Hacienda que es Hernán Arce, pero nunca se dice ni recordó que es iquiqueño. Esto es lo inmemorable que no se diga el poeta iquiqueño. Siempre debemos destacar a quienes a través de sus trabajos y quehaceres dejan bien puesto el nombre del norte de Chile".

Pamela Irquiende C.

Rolando Mix Toro, poeta nortino [artículo] Pamela Izquierdo C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Izquierdo, Pamela

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rolando Mix Toro, poeta nortino [artículo] Pamela Izquierdo C. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)